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En este año en el que la Fuerza Aérea Colombiana celebra su 
centenario de creación, no puedo pasar por alto, esta efemérides 
puesto que para el país es un orgullo tener a su servicio esta Fuerza  
que se ha caracterizado por su misión, en el transcurso de la historia 
desde que el Señor presidente, Don Marco Fidel Suarez decidió 
crearla. 

Hay luchas que se dan en silencio y silencios que se convierten en 
luchas constructivas. Por tal motivo resalto los silencios 
constructivos con los que la Fuerza Aérea Colombiana ha crecido a 
través de la historia, hoy lo repensamos en sentido de fiesta sin 
olvidar que han sido muchas las gestas de progreso con las que han 
podido marcar la pauta del cuidado de nuestra patria desde las 
alturas.

Los integrantes de la Fuerza Aérea Colombiana se han destacado 
entre las filas militares, no solo por ser habitantes de las alturas, sino 
sobre todo por la proyección de sus valores, entre ellos quiero 
destacar como un homenaje, su abnegación, el coraje para donar 
inclusive la vida, su espíritu de progreso y de servicio, la gallardía 
militar y ante todo su humanidad manifestada en la nobleza.

La Fuerza Aérea Colombiana nos recuerda con su presencia el 
hecho de que cada vez se hace más pertinente el regreso a los 
valores, no es fácil pero es necesario y ellos se han distinguido como 
damas y caballeros del aire.

Quiero recabar en el deber ser de cada hombre y mujer que  viste el 
azul, con el fin de que sigan construyendo y transciendan en el 
tiempo conservando lo que realmente vale la pena, su honorabilidad.
A la vez resalto que en este proceso histórico, el Dios de las alturas 
ha sido el mejor referente para inspirar la labor y para consagrar la 
historia de los hombres y mujeres que hacen parte de esta 
institución. En esta perspectiva el papel de la iglesia Castrense ha 
podido estar siempre acompañando y guiando el proceder espiritual 
y moral desde la luz del Evangelio.

El lugar de Dios en este centenario se destaca por una 
Evangelización que edifica seres humanos y que los construye en la 
esperanza.

Pensar en la Fuerza Aérea Colombiana con ocasión de su fiesta es 
comprender que todos pueden extender sus alas para la 
construcción de una patria donde reine la paz. Desde las alturas, ese 
espacio vital, donde son llamados a desarrollar su vocación. 

100 años
de la Fuerza Aérea Colombiana

Construyan muchos años más de entrega a la patria.
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l alma mater de la suboficialidad es una institución de educación 
superior acreditada en alta calidad académica por el Ministerio de 
Educación Nacional; creada por la Ley 067 de 11 de noviembre de 
1914, la cual tiene como misión formar hombres y mujeres 

basados en principios y valores de liderazgo y contribuir a generar un 
ambiente de paz en función del desarrollo, seguridad y defensa.

La Escuela Militar de Suboficiales Sargento Inocencio Chincá celebra 105 
años de historia, en los cuales ha empeñado todos sus esfuerzos en la 
formación del cuerpo de suboficiales que integra el glorioso Ejército 
Nacional. Jóvenes dispuestos a garantizar la soberanía y paz de todos los 
colombianos, dejando en alto el nombre de aquel valeroso y aguerrido joven 
Tameño, que luego de su participación en la épica batalla del Pantano de 
Vargas, junto a los otros 13 lanceros de Rondón, armados solamente con 
lanzas llaneras y coraje, vencieron a los realistas que amenazaban con 
destruir los sueños de libertad del país. Una institución que desde sus 
inicios se enfocó en formar líderes de escuadra, entrenados para 
enfrentarse a esos años difíciles, en los cuales Colombia vivió, el flagelo de 
la guerra.
  
Hoy es motivo de orgullo para todo el equipo de trabajo de la EMSUB, poder 
decir que la Escuela Militar de Suboficiales es un referente a nivel nacional 
e internacional; que logró la implementación de los programas de movilidad 
académica e internacionalización con países como Panamá, México y 
Ecuador; con el objetivo de tener un cuerpo de suboficiales más profesional, 
entrenado y capacitado, con mayores capacidades diferenciales que los 
hagan distinguirse ante ejércitos del mundo. 

Es así como al cumplir 105 años de historia la escuela asume el reto de dar 
paso al fortalecimiento de la educación militar desde cuatro pilares 
fundamentales: la formación, la capacitación, la instrucción y el 
entrenamiento, con la firme intención de lograr una educación integral para 
el cuerpo de suboficiales,  que conlleve a tener una Fuerza más educada, 
con la capacidad de afrontar las condiciones de la sociedad 
contemporánea, alineada a los estándares y criterios nacionales e 
internacionales y que les permita ser competitivos en el ámbito 
militar y académico. 

Hay que mencionar, además, el papel fundamental y el 
fortalecimiento espiritual que el Obispado Castrense de Colombia ha 
realizado durante estos años de historia, en donde se ha trabajado 

para que nuestros suboficiales sean personas integras, moralmente 
buenas, con principios y buenas costumbres. Cabe resaltar el 
acompañamiento, la formación en valores, la prevención y 
capacitación espiritual, el apoyo y fortalecimiento familiar, la fe y 
amor a Dios, la catequesis, la vida Sacramental, consejería y 
orientación espiritual, la asesoría a los mandos y liderazgo 
institucional mediante la presencia permanente de los sacerdotes 
párrocos castrenses y los equipos pastorales y profesionales con 
que se cuenta y que se colocan al servicio de la fuerza.

En sus años de existencia la Escuela Militar de Suboficiales, ha sido 
fuente de la formación de generaciones de suboficiales hombres y 
mujeres de fe que hoy con voluntad y sacrificio cumplen la misión de 
defender la soberanía del país como mandato histórico, legado de 
los héroes bicentenarios y en su caso, teniendo siempre como 
ejemplo incomparable al Sargento Segundo Inocencio Chincá. 
  

E

ESCUELA MILITAR DE SUBOFICIALES (EMSUB)

105 años formando héroes bicentenarios

Pbro. Diego Fernando López Barrera
Escuela Militar de Suboficiales
Fuerte Militar de Tolemaida
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con principios y valores
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Fuerza Aérea 
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Colombiana 
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ara muchos puede ser una fecha cualquiera y hasta 
desconocida, para otros muy especial e importante, en la 
cual agradecemos a todos nuestros antecesores, quienes 
entregaron su vida para dejarnos una riqueza infinita de 

descendencias, dialectos y formas de pensar, de ver y sentir la vida; 
manifestada en cúmulo de virtudes, valores, cultura, color, sabor y 
una mezcla genética que nos hace únicos e irrepetibles y a la vez 
plurales, morales y diversos.

Es una ocasión propicia para reconocer, valorar y ¨aprovechar¨ cada 
una de nuestras cualidades y la diversidad cultural. El mundo está 
cansado de tanta indiferencia, odio, venganza, manifestaciones 
violentas, controversias, muertes y confrontaciones que nos llevan 
siempre a tratarnos como seres irracionales y, lo más triste, en 
ocasiones por intereses que no son los nuestros. Es un momento 
coyuntural para trabajar en equipo y expandir esa diversidad que 
nos enriquece, basta de agredirnos y tratarnos despectivamente por 
el color de nuestra piel, por nuestra forma de hablar, por nuestra 
forma de pensar y por nuestra forma de creer.

El momento histórico que estamos viviendo es preciso para 
compartir y colocar sobre la mesa nuestra mayor riqueza cultural: la 
habilidad para solucionar conflictos, la capacidad para trabajar, 
incansablemente, sabor latino, la sagacidad para solucionar 
problemas, el emprendimiento, la calidad humana, el espíritu de 
lucha y la fraternidad que nos hace hermanos aquí y en cualquier 
lugar del mundo.

Basta de pensar individualmente y encerrarnos cada vez más como 
el caracol, sigamos la invitación de nuestro santo Papa Francisco, 
salgamos al encuentro del hermano que quiere volver, venir, 
conocer nuestra casa, como el hijo pródigo, salgamos en busca de 
quien necesita de nuestra ayuda y apoyo moral; como la oveja 
perdida, examinémonos y miremos en qué lugar de nuestra casa 
(vida) se nos ha refundido la moneda de la parábola que nos 
presenta San Lucas en su evangelio. Analicemos en qué momento 
de nuestras vidas e historia perdimos nuestra humanidad, nuestra 
capacidad de entender que el otro tiene su propia historia y su 

dignidad, valor propio que lo hacen igual e importante como mi 
individualidad.  

Esto cimentó las bases de una cultura particular con sus formas 
autóctonas donde se reconoce y se respeta la diversidad, generan-
do ambientes de comportamiento humano, propicio para el sano 
esparcimiento que lleve a la vez al desarrollo y enriquecimiento 
cultural y artístico de los propios y visitantes.

Invitación final: no olvidar nuestra obligación moral por la dignidad 
humana y los derechos humanos, maximizar el beneficio y minimizar 
los daños, respetar la autonomía, pedir el consentimiento, respetar a 
las personas sin capacidad de consentir, respetar la vulnerabilidad 
humana y la integridad personal, respetar la privacidad y la confiden-
cialidad, respetar la igualdad fundamental de todos los seres huma-
nos en dignidad y derechos, evitar la discriminación y la estigmatiza-
ción, respetar la diversidad cultural y el pluralismo.

P
‘Ninguno es más esclavo que aquellos que 
Falsamente creen ser libres (Nietzsche)

Cultura
del encuentro

Pbro Freddy Granados Blanco
Párroco Base Naval ARC Bolívar de Cartagena
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Patrullero José Carvajal 

CT. Laura Patricia Gallo Jarava
Coordinadora comunicación virtual

La historia del patrullero José Carvajal Rueda se ha convertido en ejemplo de amor, 
reconciliación y perdón, José nació en Girón Santander, inició su vida institucional en 
el año 2014 al prestar el servicio militar en la Policía Nacional en Bucaramanga, en 
donde apoyó la Policía de Infancia y Adolescencia, seguridad en los puentes y 
parques, allí tuvo la oportunidad de servir y ayudar a la comunidad.

Ingresó en el 2016 a la Escuela de Vélez en el municipio de Santander, ocupó 
siempre los primeros puestos en el ámbito académico, al finalizar su etapa académica 
fue destinado a laborar en la Dirección de Antinarcóticos para el “Monte” como él 
llama la zona de erradicación, posterior a esto tuvo la oportunidad de elegir un curso 
para desempeñar en la unidad destinada, por su afinidad a los animales seleccionó el 
curso de Guía Canino, cuando finalizó el curso fue destinado a la erradicación de 
cultivos ilícitos, una de las funciones más importantes del país, dejando este mensaje 
“un mundo sin droga es un mundo mejor”.

Historia de José

“A pesar de que tuve momentos muy difíciles de hostigamiento, encontré un propósito 
ayudando a quitar tanta droga que acaba con vidas y daña a las familias de nuestro 
país. Las condiciones en el área de erradicación  son difíciles, porque se cuentan con 
enemigos visibles e invisibles en la zona, los visibles son los grupos armados al 
margen de la ley y los invisibles las minas que a diario se encuentran en la zona, las 
necesidades básicas para suplirlas en el terreno son bastantes complicadas las 
cuales nos enseñan a valorar la vida, ahí extrañamos y apreciamos las bendiciones 
que Dios nos brinda.

Mi vida ha pasado por momentos buenos y malos, he perdido compañeros, por eso 
siempre me apegué a Dios, en el área dirigía la oración en mi grupo, sin pensar lo que 
se vendría para mí. El 10 de noviembre del 2017, ese día me asignaron una perrita 
llamada Tara y se llevaron a Hulk un labrador que me había acompañado por mucho 
tiempo. Ese día Tara iba adelante mío, a una distancia aproximada de 10 mts, yo 
observé que ella estaba oliendo el piso, entonces me quedé esperando  para ver qué 
indicación daba, cuando de repente escuché la explosión… fue una mina antiperso-
na, que lastimosamente pisé, en ese momento me elevé hacia lo alto, cuando caí me 
pegué en la cabeza, tuve un dolor físico muy fuerte, sin embargo mi dolor más grande 
fue pensar en mi familia, en cómo iban a reaccionar con la noticia. 

En ese momento tuve muchos cuestionamientos que fuí cambiando con el paso del 
tiempo, pienso que los seres humanos debemos pensar y aprender que Dios se 
encuentra apoyándonos en todos los momentos difíciles y que cuando lleguen las 
pruebas, es donde más debemos aferrarnos a Él, para que nos ayude, este testimo-
nio de vida se lo debo a Dios, él regalo más precioso que tengo es Él, ese Dios que 
me ha  ayudado en mi recuperación, después de estos 8 meses estoy caminando, 
gracias a Él, cuando salí del coma, salí con la mentalidad de seguir adelante y otro 
motivo de motivación es mi Familia.”

El patrullero José Carvajal Rueda, hoy viaja por diferentes partes de Colombia 
llevando un mensaje de reconciliación y esperanza a niños y jóvenes, él es ejemplo 
vivo del próposito de Dios en la vida de las personas así que recuerda la frase que 
acompaña a este héroe de la patria “Quien tiene un porqué para vivir puede 
soportar casi cualquier cómo”.  

de 23 años, ejemplo de reconciliación y esperanza.

EL PESCADOR - Oct - Nov - Dic 2019



Consagración

8 EL PESCADOR - Oct - Nov - Dic 2019



Magisterio de la Iglesia

9

El Sínodo para la Amazonia podemos decir que tiene cuatro 
dimensiones: la dimensión pastoral, la dimensión cultural, la dimensión 
social y la dimensión ecológica. La primera, la dimensión pastoral es la 
esencial, la que abarca todo. Nos acercamos con corazón cristiano y 
vemos la realidad de la Amazonia con ojos de discípulo para 

comprenderla e interpretarla con ojos de discípulo, porque no existen 
hermenéuticas neutras, hermenéuticas asépticas, siempre están 
condicionadas por una opción previa, nuestra opción previa es la de 
discípulos. Y también con ojos de misioneros, porque el amor que el Espíritu 
Santo puso en nosotros nos impulsa al anuncio de Jesucristo; un anuncio 
—todos sabemos— que no se tiene que confundir con proselitismo, pero 
nos acercamos a considerar la realidad amazónica, con este corazón 
pastoral, con ojos de discípulos y misioneros porque nos apura el anuncio 
del Señor. Y también nos acercamos a los pueblos amazónicos en punta de 
pie, respetando su historia, sus culturas, su estilo del buen vivir, en el 
sentido etimológico de la palabra, no en el sentido social que tantas veces 
le damos, porque los pueblos poseen entidad propia, todos los pueblos, 
poseen una sabiduría propia, conciencia de sí, los pueblos tienen un sentir, 
una manera de ver la realidad, una historia, una hermenéutica y tienden a 
ser protagonistas de su propia historia con estas cosas, con estas 
cualidades. Y nos acercamos ajenos a colonizaciones ideológicas que 
destruyen o reducen la idiosincrasia de los pueblos. Hoy es tan común esto 
de las colonizaciones ideológicas. Y nos acercamos sin el afán empresarial 
de hacerles programas preconfeccionados, de “disciplinar” a los pueblos 
amazónicos, disciplinar su historia, su cultura; eso no, ese afán de 
domesticar los pueblos originarios. Cuando la Iglesia se olvidó de esto, de 
cómo tiene que acercarse a un pueblo, no se inculturizó; incluso llego a 
menospreciar a ciertos pueblos. Y cuántos fracasos de los cuales hoy nos 
lamentamos. Pensemos en De Nobile en India, Ricci en China y tantos 
otros. El centralismo “homogeneizante” y “homogeneizador” no dejó surgir 
la autenticidad de la cultura de los pueblos.

Las ideologías son un arma peligrosa, siempre tendemos a agarrar una 
ideología para interpretar un pueblo. Las ideologías son reductivas, y nos 
llevan a la exageración en nuestra pretensión de comprender 
intelectualmente, pero sin aceptar, comprender sin admirar, comprender sin 
asumir, y entonces se recibe la realidad en categorías, las más comunes 
son las categorías de “ismos”. Entonces cuando tenemos que acercarnos a 
la realidad del algún pueblo originario hablamos de indigenismos, y cuando 
queremos darle alguna pista de salida a su vivir mejor, no le preguntamos, 
hablamos de desarrollismo. Estos “ismos” reformulan la vida desde el 
laboratorio ilustrado e iluminista. Son lemas que van echando raíces y 
programan el acercamiento a los pueblos originarios. En nuestro país, un 
lema: “civilización y barbarie” sirvió para dividir, para aniquilar y llegó al 

culmen, hacia fines de los años 80, a aniquilar la mayoría de los pueblos 
originarios, porque eran “barbarie” y la “civilización” venía de otro lado. Es el 
desprecio de los pueblos y voy a la experiencia de mi tierra— eso, 
“civilización y barbarie”, que sirvió para aniquilar pueblos, todavía sigue en 
mi patria, con palabras ofensivas, y entonces se habla de civilización de 
segundo grado, los que vienen de la barbarie; y hoy son los “bolitas, los 
paraguayos, los paraguas, los cabecitas negras”, siempre ese alejarnos de 
la realidad de un pueblo calificándolo y poniendo distancias. Esa es la 
experiencia de mi país. Y después el desprecio. Ayer me dio mucha pena 
escuchar aquí dentro un comentario burlón sobre ese señor piadoso que 
llevó las ofrendas con plumas en la cabeza, decime: ¿Qué diferencia hay 
entre llevar plumas en la cabeza y el “tricornio” que usan algunos oficiales 
de nuestros dicasterios? Entonces corremos el riesgo de proponer medidas 
simplemente pragmáticas, cuando por el contrario se nos pide una 
contemplación de los pueblos, una capacidad de admiración, que hagan 
hacer un pensamiento paradigmático. Si alguno viene con intenciones 
pragmáticas rece el “yo pecador”, se convierta y abra el corazón hacia una 
perspectiva paradigmática que nace de la realidad de los pueblos.

I

Sínodo
para la Amazonia

Documento completo:
http://w2.vatican.va/content/francesco/es/speeches
/2019/october/documents/papa-francesco_20191007_
apertura-sinodo.html
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E
Pbro Jesús Amador Quiceno
Párroco Comando de Seguridad Ciudadana No 4 

En esta línea eclesiológica misionera en que acatamos el 
llamado a vivir, no solo un mes  misionero extraordinario, sino 
un año de fortalecimiento en la animación misionera, con el 
convencimiento que solo desde el estado permanente de 
misión podrá la Iglesia Particular Castrense avivar el 
encuentro personal y comunitario con la persona de JESÚS, 
haciendo que cada bautizado experimente el envío como 
misión prioritaria de su cristianismo, a tal punto que él mismo, 
entienda desde su corazón que es tierra de misión, que él es 
una misión permanente, lo que nos da como resultado un 
camino de conversión personal y pastoral.

l Obispado Castrense tiene como objetivo,  llevar La 
Buena Nueva (Mt 28,19 y  Mc 16,15), a cada uno de 
sus miembros en el territorio colombiano y fuera de 
el, los cuales están acompañados integralmente por 

sus párrocos, quienes tienen la tarea  prioritaria de constituir 
pequeñas comunidades (Cfr. DA 174), en ellas se busca 
orientar y formar a los fieles a vivir un cristianismo maduro y 
formado, teniendo presente como afirma la Evangelii 
Gaudium en el numeral 120,“En virtud del bautismo recibido, 
cada miembro del pueblo de Dios se ha convertido en 
discípulo  misionero”… Por eso cada uno debe entender que 
es una misión en sí mismo. 

Año misionero
en el Obispado Castrense de Colombia
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El Papa en su constante magisterio está invitando a ir mar 
adentro como dice el evangelista san Lucas (5,4), no pierde 
de vista el llamado a ir tras la oveja perdida (san Lucas 15,4), 
materializando así  en su dinamismo humano, la búsqueda de 
todos los que en su corazón anhelan el encuentro con aquel 
que puede cambiar sus vidas. Es esta la verdadera tarea que 
tiene que estar en estado permanente de misión, es en 
lenguaje del papa callejear la fe, ya que nos prefiere heridos 
en la calle que muertos en vida en nuestras casas, parroquias 
y cuarteles. 

Esta misión no es lejana a la vocación del militar y policía 
quien a diario debe salir a entrar en contacto con la 
comunidad, con el fin de darle confianza y seguridad desde la 
amistad al ciudadano de a pie, por eso bajo esta realidad, 
¿cómo no van a salir los párrocos castrenses y sus 
comunidades a caminar la fe?, dando testimonio de 
esperanza y alegría a esos hombres, mujeres y familias que 
constituyen nuestras parroquias castrenses, en tal razón no 
misionar se volvería  una traición al llamado mismo de ser 
“bautizado y enviado”.

Por lo anteriormente expuesto, la Iglesia CUENTA CONTIGO  
como misionero del amor y la misericordia en cada espacio 
donde estés, no hay límite para que aquel que estando lleno 
del amor y la pasión misionera de Dios, se done a la tarea 
misionera en cada espacio, siendo luz del mundo y sal de la 
tierra (san mateo 5,13-16). No te niegues la oportunidad de 
vivir una vida nueva, ni se la niegues a todo aquel que este a 
tu lado, en tu familia, en tu unidad, en tu realidad castrense. La 
consigna es entender que todo evangelizado es igualmente 
evangelizador, que todo “bautizado es enviado”. No podrá 
cada hombre o mujer que ha recibido tanto amor de Dios 
esconderlo y negarlo a otro que como él necesita encontrar de 
nuevo el camino de la felicidad y el Reino de Dios en el aquí y 
ahora de la salvación.

El Obispado Castrense en el Plan Pastoral reafirma la 
urgencia de una misión integral (yendo a todos, buscando a 
todos y dándolo todo), como lo insiste el  SINE (Sistema 

Integral de Nueva Evangelización) , el cual nos recuerda que 
se debe ir cada una de  las personas confiadas al rebaño, de 
ahí su contanste preocupación por anunciar a Jesús desde el 
kerigma (anuncio), pasando por la formación catequética 
hasta llevar a sus fieles a una   vivencia en  pequeñas 
comunidades, con el deseo firme de entregar a la Iglesia 
universal cristianos convencidos y maduros, dispuestos como 
los militares y policías a dar la vida por la causa del evangelio. 
como lo han hecho los mártires de la fe en el marco de la 
celebración del bicentenario, necesitamos seguir viviendo el 
deseo del libertador no solo de la patria, de ese ser humano 
espiritual esclavizado hoy por unas nuevas formas del mal 
que le han llevado a perder el amor a la vida, a la familia y a la 
institucionalidad, pasando por tristezas que se experimentan a 
todo nivel, o ante esta realidad la misión es la estrategia para 
ganarle la guerra al mal e instaurar el Reino de Dios en 
nuestra patria  y en nuestro mundo.

CONTAMOS CONTIGO,  para que como lo ha convocado el 
Papa y en su línea de mando nuestro Obispo, Monseñor Fabio 
Suescún Mutis, sigamos cada día sin desfallecer buscando 
tácticas humanas y espirituales para hacer vida la invitación 
del sínodo de 1974 en donde se afirma: “la evangelización es 
toda la misión de la Iglesia por la cual se anuncia, se implanta 
y se hace madurar el Reino de Dios”. 

CONTAMOS CONTIGO,  porque para la pastoral de animación 
misionera en el Obispado Castrense, la evangelización es 
primero y de la mano de María bajo la advocación de 
Guadalupe encontraremos el Reino de Dios que Cristo nos 
predico con su vida y su palabra. No lo olvides CONTAMOS 
CONTIGO EN CADA LUGAR DONDE TE ENCUENTRES 
PARA HACER VIVA LA FELICIDAD DE LA MISIÓN E 
INSTAURAR EL REINO DE DIOS, SOLO HAY QUE REMAR 
SIN DESFALLECER.
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Tribunal Castrense

Este artículo pretende explicar brevemente lo que significa el veto, cuando 
se acude al Tribunal eclesiástico y en la sentencia de nulidad matrimonial.  
El Veto es una medida de prudencia que puede ir anexa a la sentencia y que 
prohíbe contraer nuevas nupcias a fin de evitar que se repita el mismo error 
por el cual fue nulo el matrimonio y se continúe eso mismo en la próxima 
unión conyugal.

Esta medida  cautelar viene tipificada en el Código de derecho Canónico y 
tiene como finalidad ayudar a la parte que se le ha impuesto como la 
defensa del vínculo matrimonial.

En la praxis del Tribunal Castrense de Colombia, cuando se ha impuesto el 
veto va anexa a la Sentencia. Después de analizar el proceso de nulidad del 

 DIGNITAS CONNUBII, Art. 251 – § 1. Si del proceso resulta que una parte es absolutamente impotente o incapaz para el matrimonio con 
incapacidad permanente, debe añadirse a la sentencia un veto que prohíba contraer nuevo matrimonio sin consultar al mismo tribunal que dicta 
la sentencia. § 2. Si una parte fue causante de la nulidad por dolo o simulación, el tribunal está obligado a considerar si, teniendo en cuenta 
todas las circunstancias del caso, debe añadirse a la sentencia un veto que prohíba contraer nuevo matrimonio sin consultar al Ordinario del 
lugar en que haya de celebrarse.

Pbro Gustavo González Bernal 
Juez Eclesiástico 
Capellán General de la Policía Nacional

de Colombia y El Veto

matrimonio se ha descubierto que tienen una serie de dificultades especial-
mente en el conocimiento, en la poca claridad doctrinal o el afán de haber 
contraído matrimonio; es más se mira otros aspectos menos la convivencia, 
como el que sea uniformado y con estabilidad económica.

Por otra parte, en la sentencia se indica el veto correspondiente, y a la vez, 
de forma general se traza el derrotero a seguir. Si el veto se puede levantar 
también se le dice brevemente como debe proseguir y si es algo insanable 
también se le da la razón del porque se hace esa prohibición de volver a 
casarse como lo normatiza el derecho canónico. 
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s imperioso afirmar que un factor, siempre presente en las grandes 
guerras de la humanidad ha sido el factor religioso. La dimensión 
trascendental del ser humano ha sido objeto y sujeto a la vez de 
grandes hostilidades y es mucha la sangre que se ha derramado en 

nombre de la religión. Hoy podemos afirmar, sin temor a equivocarnos, que 
la religión sigue siendo una poderosa arma que está a nuestra disposición y 
que somos nosotros quienes decidimos si hacemos de ella un instrumento 
de guerra y división, o la empleamos y proponemos como el mayor baluarte 
de la paz y la construcción de la sociedad. 

En un examen juicioso de la historia de la humanidad se descubre fácilmen-
te que pocos han sido los lapsos de tiempo en los que la paz ha reinado en 
medio de los pueblos; por el contrario, descubrimos cómo los siglos han 
sido testigos de una continua contienda de enemigos, donde cada uno lucha 
por sus intereses, ideologías y deseos de opresión y dominación. Esta 
terrible inclinación del ser humano hacia la violencia alcanzó su máxima 
expresión en el S. XX, ya que encontró en el desarrollo científico el humus 
propicio para hundir sus raíces y desencadenar las guerras que nuestros 
padres y abuelos contemplaron con sus propios ojos. 

Es también en el S. XX cuando surgen en la Iglesia los más grandes 
abanderados de la paz que han logrado vencer guerras completas a fuerza 
de argumentos y discursos, a fuerza de la Palabra, que constituye para los 
creyentes la más grande expresión de la Revelación Divina. 

En el ocaso del S.XIX y los albores del S. XX florece en nuestra tierra 
colombiana la figura de la Madre Laura Montoya Upegui, quien fuera por su 
especial vocación, no solo un gran personaje de su tiempo, sino una luz que 
debería iluminar los senderos que nuestra Patria amada. Su preocupación 
por la educación de la niñez y la juventud es, tal vez, el mayor aporte que la 
Santa de nuestra Tierra ha hecho a la construcción de la paz. Partiendo de 
su ejemplo y enseñanza, es necesario recordar que la base de una 
sociedad justa y en paz está en la educación y en la formación de la 

Pbro.  Julio Andrés Bernal Cristancho
Párroco del Comando Aéreo de Transporte Militar

conciencia que tiene lugar en los primeros años de vida del ser humano; 
tarea que, afectada por la crisis de la familia, ha sido trágicamente descuida-
da en los hogares y enormemente influenciada en las escuelas y universida-
des por ideologías totalitarias que amenazan con imponer su absoluta 
“verdad”; ante tal escenario se hace urgente una sincera reflexión sobre la 
importancia y necesidad de la educación de las nuevas generaciones, una 
educación que forme seres humanos antes que profesionales, que cimente 
la vida en principios y valores, antes que en oficios que aseguren un 
porvenir prospero a nivel económico. 

Un segundo aporte a la paz por parte de la Madre Laura ha sido su afán 
misionero. Este celo por llevar las almas a Cristo constituye para ella su 
opción fundamental, cuando descubre que es el Evangelio lo que da 
plenitud a la vida de las personas. A tal proyecto consagra su vida llegando 
a los más alejados y olvidados, pues entiende que la mejor manera de 
dignificar la persona humana es llevándola a Cristo e injertándola en su 
corazón amantísimo. 

Apreciado lector, como sacerdote de Cristo y como su discípulo, estoy 
convencido que una sociedad fundada en los valores del Evangelio sería 
una sociedad que viviría en un profundo espíritu de paz; estoy convencido, 
además, que no hay otro camino para conquistar la verdadera paz, que el 
Camino del Evangelio, pero lograr tal cometido de impregnar a las personas 
de los principios cristianos solo será posible si, como la Madre Laura, 
logramos tener una experiencia vital de Jesús que nos haga entender que la 
única propuesta válida de vida es la que Él nos indica, una propuesta que 
tiene como eje fundamental la naturaleza humana, el amor profundo por el 
hombre y por su condición de criatura. Ese es sin duda el espíritu misionero 
que hizo arder el corazón de la madre Laura y del cual, también nosotros 
deberíamos aspirar a tener al menos una pequeña porción. 

E

Como Principio
y Fin de La Paz
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tra figura emblemática de la Iglesia que trabajó por la paz en el 
pasado siglo fue Su Santidad Juan Pablo II, a quien sus esfuerzos 
le merecieron el título de “mensajero de la paz”. Sus aportes a la 
paz superan sobremanera un intento por exponerlos en un peque-

ño artículo de revista. Bástenos aquí mencionar uno de sus más grandes 
logros.

El hombre que vivió en carne propia la ferocidad de la II Guerra Mundial, que 
vio las atroces violaciones a la dignidad de la Persona Humana, y que por 
inspiración divina gobernó la Iglesia durante el último cuarto del S. XX 
comprendió a primera vista la amenaza tan dramática en la que se convirtió 
el comunismo, y no escatimó esfuerzos para afrontar esta guerra ideológica, 
en la que logró la victoria sin empuñar más armas que las que el Evangelio 
otorga a los discípulos del Señor.

Su amplio Magisterio oral y escrito y todas sus acciones como supremo 
pontífice estuvieron siempre encaminadas a la promoción de la dignidad 
humana, realidad que comenzó a despertar en Europa en 1948 con la 
declaración Universal de los Derechos Humanos. Su trabajo como Pastor 

universal motivó el compromiso de la Comunidad Internacional por el 
derecho y el reconocimiento de la Igualdad y dignidad de todo el género 
humano. Su deseo más profundo era implementar la Civilización del Amor, 
en la que se le abrieran las puertas a Cristo, en la que todos fueran recono-
cidos, aceptados y amados, sin ninguna condición. 

Tal convicción de igualdad se ha arraigado profundamente en la mentalidad de las 
nuevas generaciones, y, aunque en muchas y diversas circunstancias, este ideal se 
ve contaminado por odiosas ideologías que pretenden apropiárselo, hoy más que 
nunca hemos de proclamar que es Cristo quien con su misión salvadora ha venido a 
proponernos la verdadera igualdad, dignidad y reconocimiento de toda persona 
humana, y que este ideal no es propiedad de nadie, sino más bien el camino seguro 
para construir la comunidad humana que todos queremos: una comunidad en paz 
donde aceptemos las diversas formas de pensar y de expresarnos, donde el bien 
común sea el cometido máximo del Estado; donde cada uno pueda responder a su 
vocación de ser feliz a su manera. 

O

“Progreso es el nuevo nombre de la paz”
SS. Juan Pablo Il

San Juan Pablo II, faro de paz
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Virgen María,

ajo el tenue velo de luz celestial, se esconde la sublime madre de 
Dios, la Virgen María, una mujer adornada de un mar de virtudes que 
se encuentra deseosa de compartirlas con cada ser humano, los 
cuales queremos cada vez parecernos más a su hijo, Jesús de 
Nazareth, modelo de vida e itinerario de santidad.

La madre de Dios, la intercesora, la medidora, nuestra madre, ha tenido a bien 
manifestar sus dones y gracias a personas que tienen algo en común: “inocencia 
y sencillez de corazón”. Es así como en el año 1208, un hombre llamado 
Domingo de Guzmán, tuvo el beneplácito de recibir uno de los legados más 
preciados para la Iglesia Católica: el Santo Rosario, vínculo eficaz de unión 
mística con Cristo.

Cierren los ojos e imagínense recitando las palabras del Ángel Gabriel al oído de 
María, develándole el misterio más gozoso para la humanidad: “Alégrate María, 
llena eres de gracia, el Señor está contigo”, dilo no sólo una vez, sino todas las 
veces que el Espíritu Santo suscite en ti, ser portador de buenas noticias para el 
hermano que junto contigo, son uno en el Cuerpo de Cristo.

Dirijamos ahora nuestra mirada hacia el rostro de Jesús en la Cruz: ¿Qué 
quisieras decirle en los últimos minutos que le quedan de vida? ¿Quisieras 
mediante la meditación de los misterios dolorosos hablarle al Padre del Cielo 
junto con Jesús y decirle: “Padre, en tus manos encomiendo mi espíritu”, ¿lo 
repetirías una y otra vez, en todo lugar, en la tristeza, en la angustia, en la alegría 
y el regocijo? Entrégale tu vida al Padre, él nos entregó su hijo como obra 
maestra, como pieza perfecta de amor hacia ti.

María te invita a continuar en la unión perfecta con el Espíritu Santo, quien baja 
del cielo y se posa sobre Jesús y sobre ti, luego de haber recibido el Sacramento 
del Bautismo por parte de Juan y al unísono se escucha una voz en el cielo que 
dice: “tú eres mi hijo amado, mi preferido”. (Mc 1,9-11) Te invito a vivir los 
misterios luminosos con el entusiasmo de querer transformarte interiormente en 
discípulo del gran maestro; Jesús.

Ahora nuestra madre quiere compartir contigo el gozo que sintió al ver a su hijo 
con vida, que murió en la tierra, pero resucitó en el cielo y ahora en tu corazón; 
hoy necesitamos resucitar con María a la alegría de sabernos llenos de la 
misericordia de Dios, el mal no tiene poder en la vida de quien se une al corazón 
de María para adorar, recordar, saborear y unirse a la gracia de entregarle a la 
Virgen María diariamente una “corona de rosas”, significado etimológico de la 
palabra rosario, estas rosas embriagan los sentidos con su aroma dulce, tierna, 
que fortalece el alma, la vida, la familia y cada proyecto que los hijos de Dios 
emprenden para agradar al Padre del Cielo. Con este regalo diario a María de 
coronas de rosas, tendremos a cambio, un jardín de promesas del cielo, las 
cuales nos aseguran protección, conversión,  intercesión y salvación.

Psicóloga Diana Bohórquez
Área Jóvenes Educación y Cultura 

B

mujer adornada de un mar de virtudes
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Pbro William Alexander Luz Cárdenas
Párroco de la Escuela de Suboficiales de la Fuerza Aérea Colombiana 

Símbolo de lealtad y transparencia

“Del valle de Belén y Cerinza era oriundo Pedro Pascasio Martínez Rojas, el niño de 
tan solo 12 años de edad que se negó en la noche del 7 de agosto de 1819 a recibir 
una bolsa de monedas de José María Barreiro comandante de los realistas,  quien se 
escondía bajo unas rocas en inmediaciones al río Teatinos”. (w radio, 2019)

De una familia humilde de Boyacá que a pesar de no tener una preparación académi-
ca, ni de venir de un reconocido linaje, tenía una convicción clara  de servicio y lealtad 
a la patria que bien lo demostró ante la insistencia del Coronel Barreiro que intentaba 
sobornarlo. Pedro Pascasio siendo una persona que pudiendo escudarse en sus 
necesidades económicas no lo hizo porque privilegio su responsabilidad y su 
integridad ética ante una situación que  puso a prueba su principios y valores  y de la 
cual pudo salir victorioso, lográndose convertir en un referente ético para el Ejército 
Libertador, que gracias a su  actuar se obtuvo una gran ventaja estratégica y no 
solamente en el campo de Batalla sino en la moral de todo el personal militar del 
Ejército Libertador.

Es perentorio en este momento nombrar el gran filósofo Immanuel Kant cuando en su 
ética menciona que una acción será moralmente aceptable  si puede ser universaliza-
da, es decir si se puede querer que todos los hombres la apliquen, en toda circunstan-
cia, y sin importar las consecuencias. Una acción que sea reconocida de manera tan 
valiosa que sea fuente de inspiración y motivo de adopción al propio actuar de la 
persona, en este caso podríamos hablar de la acción de Pedro Pascasio como esa 
acción moralmente aceptable que se volvió universal y fuente de inspiración de toda 
la cultura castrense de nuestra nación. 

Es por ello como bien afirma Benoit (2010) “una ética de comportamiento en el 
combate es más que nunca indispensable para el soldado, actor y víctima de la 
guerra. Lo protegerá de las consecuencias de sus actos tanto frente al derecho como 
para su propia salud psicológica y moral. Responderá así mismo a las expectativas 
de la población: no sólo la de su propia nación de la cual saca su legitimidad como 
también de aquella de la que debe ganar la adhesión y el respeto”. (P. 56)

Las Fuerzas Militares han sido forjadas con la sangre de héroes que han vencido toda 
clase de obstáculos, siendo uno de ellos la gran tentación de anteponer sus intereses 
personales y económicos por encima de los intereses de todo un país que han 
depositado la confianza en sus Fuerzas Armadas. Rectitud e integridad marcan el 
actuar de todos los hombres y mujeres que han decidido hacer parte de la Fuerza 
Pública de nuestro país luchando incansablemente por la paz.

Porque la libertad de un pueblo se forja no solo a partir de estrategias y planes de 
batalla, se forja desde la rectitud de la conciencia y la convicción que cada soldado 
que lleva en su corazón el deseo imparable de actuar rectamente en búsqueda de un 
bien sublime y excelso motivado por su vocación de servicio. Un bien en este caso 
constitucional de salvaguardar la soberanía y el orden de toda una nación incluso por 
encima de sus propios intereses personales aún de su propia vida. Es así, que con 
ocasión del Bicentenario de nuestra independencia, es justo y necesario recordar a 
aquellos hombres que de una manera heroica ofrendaron su vida por la independen-
cia de nuestro país, pero en esta ocasión resaltar de manera especial la honorabilidad 
de este joven soldado que a pesar de su condición humilde, no se deja sobornar 
porque por encima de cualquier acto que le pueda ser lucrativo, estaba su  convicción 
por los ideales más nobles que forjan a un verdadero soldado de la patria, el servir y 
el dar la vida por aquellos que esperan ser protegidos de agentes generadores de 
violencia y de opresión.

Porque “La convicción es la voluntad humana llevada a su mayor potencia” Honoré de 
Balzac y más aún si esta convicción es la de prestar un servicio a la patria con 
transparencia y pulcritud ética.
 

Referencias
https:/ /www.wradio.com.co/not ic ias/regionales/hablan-descen-
dientes-de-pedro-pascasio-martinez-el-nino-heroe-en-la-campana-libertadora/
20190717/nota/3928071.aspx
Roya, B (2010) La ética del soldado francés. Colombia. Imprenta y publica-
ciones FF.MM.
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El pescadorcito
El Bicentenario

El Pescadorcito

Enigmas de adviento Mini sopa de adviento

Las 5 diferencias...

Buscamos las palabras den tro de la sopa. Al 
terminar, con las letras que sobren, leídas en 
orden, se formara una palabra  que indica el 
final de adviento, La escribimos debajo.

¿Que 5 diferencias hay entre un dibujo y el 
otro?

MARÍA ESPERA JOSE
VENIDA  JESÚS BELEN

Liturgia de adviento...

Descubrimos las respuestas correctas siguiendo los caminos...
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 El Área de Jóvenes, Educación y Cultura realizó el Encuentro Juvenil Castrense con estudiantes de los colegios San Luis Rey, Nuestra Señora de Fátima, Elisa 
Borrero de Pastrana de la Policía Nacional y el Colegio Naval Santa Fe de Bogotá de la Armada Nacional.

Desde el Batallón Fluvial de Infantería de Marina en Buenaventura - Valle del Cauca, 
con el apoyo espiritual del presbítero Manuel Antonio Mogollón Barbosa, el equipo del 
Área de Animación Misionera fortaleció la misión en bien de los hombres y mujeres de 
la Armada Nacional de esa zona Pacífica, del territorio nacional. 

El Área de Solidaridad Cristiana, continua con el ciclo de talleres desde las 
unidades militares y policiales de Antioquia, con el Taller “Relaciones 
Interpersonales”.

El Instituto Fe y Paz desarrolló el Taller: “El Legado del líder” con el Estado conjunto de 
la División Aérea del Ejército Nacional de Colombia, buscando convertir excelentes 
líderes en los equipos de trabajos, que permitan dirigir los esfuerzos hacia un mismo 
norte, inspirados por un Líder que desarrolle un gran potencial y sus capacidades.

El Área de Solidaridad Cristiana, realizó un trabajo interinstitucional con 
los reclusos de la Cárcel de Máxima Seguridad de Itagüí.
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Monseñor Fabio Suescún visitó a los Soldados del Batallón No. 5 de Artillería 
“José Antonio Galán “ y les recordó la importancia de Dios en sus vidas como 
héroes de Colombia, en el marco de la inauguración de la parroquia “Nuestra 
Señora de la Salud” en Socorro-Santander. #SomosObispadoCastrense

En una solemne Eucaristía, Monseñor Fabio Suescún, Obispo Castrense de 
Colombia, Monseñor Jorge Hincapié Henao, Vicario General y el Capellán 
General del Ejército Nacional, Presbítero Héctor Pongutá, realizaron la 
entronización de la Virgen del Soldado en la Catedral de Sal en Zipaquirá, con 
la asistencia de oficiales y suboficiales del Ejército Nacional y la Fuerza Aérea. 
#HéroesBicentenario

El Obispo Castrense de Colombia, Monseñor Fabio Suescún Mutis, puso en 
manos de nuestra Señora de Guadalupe, nuestra Iglesia Particular Castrense y 
su impulso evangelizador. Que sea ella, la Santísima Virgen María, la 
Evangelizadora de América Latina, la que anime nuestro proceso de Nueva 
Evangelización para que los hombres y mujeres del Sector Defensa y sus 
familias conozcan, amén e imiten a Jesús. #SomosObispadoCastrense

Se realizó la Inauguración y bendición de la capilla la “Ascensión de Nuestro 
Señor”, en el Fuerte Militar en Tolemaida. La celebración fue presidida por 
Monseñor Fabio Suescún, Obispo Castrense de Colombia y el Capellán 
General del Ejército, presbítero Héctor Julio Pongutá, el párroco de la Unidad 
presbítero Alexis Saul Peñaloza, en la solemne celebración participaron 
oficiales, suboficiales y personal civil. #SomosObispadoCastrense

Monseñor Fabio Suescún Mutis, visitó y realizó el fortalecimiento espiritual en 
el Fuerte Militar de Larandia Caquetá, en una sagrada eucaristía con nuestros 
militares Héroes Bicentenarios. #SomosObispadoCastrense

 Confirmaciones a 138 cadetes en la Escuela de Cadetes José María Cordova
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